

Trois ans de guerre en Ukraine (2/5)

L'association Échanges Lorraine Ukraine a pris une autre dimension

La guerre en Ukraine aura trois ans le 24 février. Ses répercussions se font ressentir jusqu'en Lorraine, dans différents aspects. À travers une série d'articles, notre journal revient sur cette tragédie vue d'ici. Aujourd'hui, gros plan sur Échanges Lorraine Ukraine, devenue incontournable.

Dans ce local du quartier de La Patrotte à Metz, des bénévoles dispensent dans la bonne humeur des cours de français à une demi-douzaine d'Ukrainiens. Les éclats de rire fusent. Pendant quelques heures, ces déplacés oublient dans le centre franco-ukrainien de l'association Échanges Lorraine Ukraine (Élu) leur statut, la guerre dans leur pays et font un pas de plus vers l'insertion en France. Une scène qu'observe avec satisfaction Violeta Moskalu. « En 2024, 226 déplacés ont suivi ces cours, dont 101 de moins de 25 ans. En 2025, on va se focaliser sur leur insertion », lâche d'un ton ferme la présidente.

Depuis trois ans, cette Franco-Ukrainienne est passée en mode guerrière : « L'invasion russe a changé nos vies et notre association. » L'automne dernier, elle a fait trembler les murs des préfectures de Moselle et de Meurthe-et-Moselle. Lorsque

plusieurs déplacés en Lorraine ont été sommés de quitter leur logement avant la trêve hivernale au prétexte qu'ils ne s'étaient pas intégrés, son sang n'a fait qu'un tour. Élus, médias, administration, cette tête bien faite (Docteur en sciences de gestion à l'Université de Lorraine) débordant d'énergie a actionné tous ses réseaux. Un combat qu'elle a gagné, obtenant un sursis salvateur. Quand on a fait plusieurs fois plier le gouvernement ukrainien dans son projet d'obliger les binationaux à choisir entre leurs deux passeports, on n'a peur de rien, ni de personne.

Soulever des montagnes

L'affaire en dit en tout cas long sur la place prise par cette association dans le paysage régional. Elle est le fruit d'une longue histoire qui remonte à 1999 et à ce partenariat entre l'Université Paul-Verlaine de Metz et celle de Tchernivtsi en Ukraine. C'est ainsi que Violeta débarque en 2000 en Lorraine pour boucler ses études. Elle n'a que 20 ans. Quatre ans plus tard, elle fonde avec des étudiants l'association. « Depuis le début, elle repose sur trois axes : la formation, la culture et la solidarité. Ce dernier volet a juste pris beaucoup plus d'importance avec la problématique humani-

taire », décrit celle qui en est devenue depuis 2018 la présidente après l'avoir été par intermission au gré de ses missions professionnelles entre l'Ukraine, le Mali et Metz.

Depuis le 24 février 2022, soulever des montagnes est devenu le quotidien du comité de direction d'Élu, sur tous les fronts. Avec plusieurs réussites à la clé. Parmi les plus marquantes : la création de SolidarCatt, une base logistique à Cattenom d'où sont acheminés les dons lorrains pour l'Ukraine. Ou celle en un temps record d'un diplôme franco-ukrainien à l'Université de Lorraine. Sans oublier le jumelage entre les Villes de Metz et de Tchernivtsi, et l'obtention gracieuse de ce local à Metz.

« Un sérieux reconnu »

« Aujourd'hui, Élu est solide et bien identifiée. L'ambassade d'Ukraine en France nous sollicite. Des associations de la diaspora nous consultent. Notre sérieux est vraiment reconnu. » L'association, « qui repose sur des bénévoles exceptionnels », a revu ses statuts en 2024 « pour bétonner l'architecture et la gouvernance. Et embaucher un expert-comptable pour gérer l'afflux de dons (52 000 € en 2024). Même si sa présidente veille au grain. Un engagement



Violeta Moskalu, engagée, présidente l'association Échanges Lorraine Ukraine, ne lâche rien dès qu'il s'agit de défendre les intérêts des ressortissants ukrainiens. Photo Gilles Wirtz

qu'elle explique simplement. Sa famille est issue d'un territoire roumain qui a déjà connu l'invasion russe. Avec un père maire d'une petite commune ukrainienne et une maman directrice d'école, elle a toujours eu le sens de l'intérêt général : « C'est le rôle de l'expatrié d'être l'ambassadeur de son pays. » Elle se reposera quand

l'Ukraine intégrera l'Union européenne.

● Philippe Marquet

Élu organise le samedi 22 février à 11 h, place d'Armes à Metz, une manifestation de soutien, puis son assemblée générale à 14 h à L'Agora, ouverte à tous sur inscription sur le site Web. Elle sera suivie d'un spectacle ukrainien.

Meurthe-et-Moselle

Un jeune automobiliste poignardé à la gorge

Grosse tension entre automobilistes dimanche matin, vers 7 heures, boulevard Barthou à Vandœuvre-lès-Nancy. Dans un premier véhicule, un couple d'une vingtaine d'années circule à bord d'une petite berline blanche. Madame est au volant, Monsieur assis côté passager.

Pour une raison que l'enquête devra déterminer, un second véhicule de couleur noire, avec quatre individus à bord, s'arrête à hauteur de la voiture du couple, au niveau de l'ancien magasin Boulanger®, enseigne désormais installée à Fléville, spécialisée dans l'électroménager et le multimédia.

Pas de pronostic vital engagé

Les individus s'avancent vers le jeune homme qui est sorti lui aussi de l'habitacle quand l'un des membres du quatuor, armé d'un couteau, frappe la victime au niveau de la gorge.

Un coup de lame qui aurait pu être mortel s'il avait sectionné l'artère carotide. Il n'en sera fort heureusement rien. Pris en charge par les sapeurs-pompiers, le jeune homme âgé de 24 ans est transporté vers les



L'agression au couteau a eu lieu boulevard Barthou. Photo d'illustration Patrice Saucourt

urgences de l'hôpital central de Nancy sans que son pronostic vital ne soit engagé. La jeune femme qui l'accompagnait est indemne, mais choquée.

Peu après ces violences qui pourraient être qualifiées, en l'état, de tentative d'homicide, les quatre individus prenaient la fuite au moment où passait un véhicule.

Une enquête a été ouverte pour tenter d'identifier les fuyards et éclaircir les causes et circonstances de cette agression.

● A. T.

Vosges

M6: Florian Lambolez de retour dans l'aventure Pékin Express

En septembre dernier, Florian Lambolez a pu renouer avec l'expérience *Pékin Express* aux côtés de son binôme, devenu son ami, Gabriel. Ces anciens candidats, finalistes de la saison 11 de la célèbre émission diffusée sur M6, repartent pour une aventure tournée au Mozambique cet automne. L'émission qui a été diffusée samedi soir a vu les deux anciens candidats renouer avec l'aventure dans le cadre du programme diffusé en deuxième partie de soirée : *Qui peut battre Ryad et Louison ?*

« Le rêve : participer à une formule All Stars, avec des personnalités », reconnaît Florian.

Fan de cinéma et de télévision, le Vosgien cumule les par-

ticipations dans des émissions télévisées. Mais *Pékin Express* n'a rien à voir avec les autres selon lui. « Il n'y a pas une journée où je n'y pense pas », confie-t-il. « Pendant cinq semaines, on donne de soi. On se surpasse. C'est sûr, cette aventure m'a un peu changé... »

Au Mozambique, face à Ryad et Louison, le binôme participe à deux jeux et fait une course. « On était ensemble samedi soir à Éloyes pour regarder ça. Cela n'a pas été facile de garder le secret, mais nous avons tenu », commente Florian Lambolez qui, pour l'occasion, a ressorti son jeu de ses nœuds papillon. Un détail vestimentaire qui avait marqué les téléspectateurs.

Vosges ● L'échangeur sur la RN57 à Charmes fermé temporairement en raison de travaux

Dans le cadre de travaux d'entretien de l'assainissement routier, la Dir-Est annonce la fermeture temporaire de l'échangeur de Charmes (Vosges) sur la RN57. Les travaux auront lieu du 18 février à 7 h au 19 février à 16 h. Durant cette période, la bretelle d'entrée en direction d'Épinal sera inaccessible. Une déviation sera mise en place via l'échangeur le plus proche pour limiter les impacts sur la circulation. La Dir-Est appelle les usagers à la prudence en adaptant leur vitesse. Ces travaux, nécessaires pour garantir la pérennité des infrastructures, pourraient occasionner des ralentissements. Les conducteurs sont invités à faire preuve de patience.

Haute-Saône ● Durgeon: corps sans vie découvert

Ce 16 février, une promeneuse a signalé avoir vu une personne inanimée dans la rivière du Durgeon (partie derrière le camping de Vaivre-et-Montoille). À environ 200 m en amont du barrage du lac de Vaivre, un corps a été localisé. La police technique et scientifique a procédé aux premiers relevés pour identification, ce serait un homme né en 1971. Une enquête a été ouverte pour « rechercher des causes de la mort ».

RL **ocebra**
LE RÉPUBLICAIN LORRAIN
Quotidien régional

Siège social :
3 avenue des Deux Fontaines 57140 WOIPPY
N° vocal **0809 542 202** - www.republicain-lorrain.fr

S.A. au capital de 181 678 992 €

Directeur général - Directeur de la publication :
Christophe MAHILLU
Rédacteur en chef : Sébastien GEORGES

Principal actionnaire : EBRA
ISSN 0397-0639 - CPPAP 0329C86338

Portage - Abonnements :
lerabonement@estrepublikain.fr

0 800 100 399 Service gratuit 7 jours sur 7

Imprimeries L'Est Républicain
Papier recyclé à 83%,
fabriqué en France, Belgique, Suisse et Allemagne.
Pilot : 0,00 kg/T

PEFC 10-31-3545
Ce produit est issu de sources
recyclées et contrôlées.
pefc-france.org

ACPM